

ASSOCIATION | Avec une progression fulgurante de son nombre d'adhérents, Initiativ' retraite 42 confirme son rôle clé auprès des retraités ruraux. Réunis en assemblée générale mardi 15 avril à Montbrison, leur structure a présenté un bilan dense et prometteur. Patrick Lefevre, président national, revenait quant à lui sur divers sujets d'actualité et de préoccupations, entre la défense des retraites et les déserts médicaux

Initiativ' retraite, une dynamique au service des retraités ruraux

L'espace Guy-Poirieux de Montbrison accueillait l'assemblée générale d'Initiativ' retraite 42, mardi 15 avril. Avec son équipe, Patrick Breyton, président de l'association, dressait le bilan d'une année riche en actions, en partenariats et en développements, devant une salle presque comble. Signe d'une structure qui, année après année, affirme son rôle central dans le quotidien des retraités du monde rural.

Une croissance exponentielle

De 250 adhérents en 2022 à plus de 1 250 cette année, la progression est sans précédent. Outre la pertinence des actions menées et la reconnaissance qu'elle suscite sur le territoire, cette « évolution exponentielle », qu'évoquait Patrick Breyton est avant tout le fruit d'une stratégie d'ouverture à d'autres professions au-delà du secteur agricole, tout en gardant une forte identité rurale et paysanne. « Mais cette augmentation nous pose aussi quelques problèmes, il faudra donc qu'avec le nouveau conseil d'administration, on trouve des solutions », ajoutait le président.

La répartition géographique des membres montre que l'ancrage territorial est fort, avec une présence équilibrée sur l'ensemble du département : 38,84 % sont issus du Forez, 34,94 % du Stéphanois et 22,41 % du Roannais. Les derniers pourcentages restants concernent d'autres départements, dont le Rhône à 1,27 %.

L'évolution du profil des adhérents témoigne également d'une attractivité nouvelle. Alors qu'en 2022, l'association comptait peu de couples parmi ses membres, ils sont désormais plus de 400. La répartition hommes-femmes s'est nettement équilibrée, rendant l'association plus représentative de la diversité des retraités. En termes d'âges, les tranches des 70-74 ans (27 %) et des 75-79 ans (28 %) restent majoritaires, mais la part des moins de 65 ans progresse pour atteindre 7,5 % (contre moins de 5 % en 2022).

Autre indicateur révélateur, la répartition par origine professionnelle. En 2025, 41,09 % des membres sont issus du secteur agricole, tandis que 26,79 % relèvent d'autres catégories non directement liées aux Organisations professionnelles agricoles (OPA). Cette diversification s'explique notamment



Patrick Breyton et Patrick Lefevre, respectivement président départemental et national d'Initiativ' retraite, ont échangé sur les différentes préoccupations locales et nationales concernant le contexte et les droits des retraités.

par le maillage partenarial actif de l'association, qui entretient des liens solides avec des structures comme la MSA, Groupama, Mutualia, la FDSEA ou encore la section des anciens exploitants.

2024, année dense et structurée

Tout au long de l'année, Initiativ' retraite 42 a multiplié les actions et les rencontres. Le conseil d'administration s'est réuni à six reprises, tandis que la dernière assemblée générale s'est tenue en avril 2024. L'association fonctionne autour de quatre commissions (animation, développement, sociale et communication) qui portent les projets au quotidien. En parallèle, trois réunions en visioconférence ont permis de maintenir un lien régulier entre les membres et les responsables.

cycle d'initiation (cinq demi-journées pour apprendre à utiliser son ordinateur, le mail, naviguer sur internet) et un cycle d'approfondissement (maîtrise de l'ordinateur et usage du smartphone). Offertes gratuitement, elles rencontrent un franc succès, car elles répondent à une demande croissante d'autonomie numérique.

En matière de services aux adhérents, l'association propose aussi un accompagnement à la prise de retraite, avec un outil de simulation performant mis à disposition par la fédération nationale Initiativ' retraite. En 2023, onze simulations ont été réalisées, portant à 18 le nombre total sur deux ans. Un service concret qui permet à chacun de mieux préparer sa transition.

L'année 2024 a également été rythmée par une activité de communication soutenue : actualisation régulière du site internet, rédaction et diffusion de lettres d'informations et de bulletins, ainsi que la participation à la revue nationale Le Chêne Vert avec quatre numéros publiés. Ces outils renforcent la visibilité de l'association, tout comme sa participation à des événements majeurs du territoire rural : comice de Feurs, concours de labour des Jeunes Agriculteurs, Journées de la fourme de Montbrison et des côtes-du-forez, Fête du Charolais de Roanne, etc.

L'action de l'association se décline également dans une série d'activités alliant prévention, information et convivialité. En 2024, plusieurs réunions ont été proposées autour de thèmes pratiques (sommeil, sécurité routière, économies d'eau, panneaux photovoltaïques), ainsi que des sorties culturelles et touristiques : visite de l'Inrae de Theix, de l'Aventure Michelin, excursion

à Chambœuf et au musée du chapeau de Chazelles-sur-Lyon, marche et vélo en Côte roannaise, cueillette de champignons à Jeansagnière et un voyage en Alsace en autocar en décembre. Pour 2025, la commission animation prépare déjà un programme tout aussi riche, avec des excursions dans le Roannais, des journées thématiques sur la sécurité incendie et le recyclage, et bien d'autres rendez-vous.

Un bénévolat structurant et un avenir serein

« L'ensemble de ces actions n'existerait pas sans l'engagement des bénévoles », confiait le secrétaire, Fernand Berchoux. En 2024, ils ont assuré 300 journées, parcouru plus de 6 500 km pour les réunions, les formations et les événements. Cet investissement humain repose sur une organisation solide, portée par une vision claire : défendre les intérêts des retraités, majoritairement issus du monde agricole, tout en répondant aux attentes nouvelles d'un public rural en mutation. Structurée à trois niveaux – national, régional et local – Initiativ' retraite permet une coordination efficace et une mutualisation des outils et des ressources. Enfin, le rapport financier présenté à l'assemblée générale témoigne d'une gestion saine et rigoureuse : avec 65 798,96 euros de recettes pour 52 989,44 euros de dépenses, l'association dégage un résultat net positif de 12 719,52 euros. Une base solide pour envisager l'avenir avec confiance et poursuivre le développement de services de proximité, au bénéfice de tous les retraités du territoire. ■

Axel Poulain

INTERVENTIONS |

Retraités, déserts médicaux et promesses de changement

En clôture de l'assemblée générale, le président de la Fédération nationale d'Initiativ' retraite Patrick Lefevre a livré une intervention riche, teintée d'humour et de cynisme, pour aborder les grandes préoccupations du moment. Il a d'abord salué le développement constant de la structure, qui atteint 37 579 adhérents fin 2024, soit une hausse de 4 % par rapport à l'année précédente. Un chiffre qui confirme, selon lui, la pertinence des missions de la fédération : cultiver le lien social, défendre les droits des retraités et leur garantir des avantages concrets.

Il a ensuite interpellé l'auditoire sur les préoccupations

Patrick Lefevre a insisté sur un point crucial : la réponse sera lente. Former un médecin prend plus de dix ans, un infirmier trois. Les expérimentations sont longues, parfois contestées, et les résistances au changement bien réelles. Pourtant, selon lui, il faut y croire. Car l'urgence sanitaire révèle aussi des capacités d'innovation inédites : décloisonnement des professions, coopérations renforcées, implication des collectivités, élargissement du rôle des soignants... Des dynamiques qu'il appelle à soutenir et à pérenniser, même si elles ne porteront leurs fruits qu'à moyen ou long terme.

Retraités, déserts médicaux et promesses de changement

En clôture de l'assemblée générale, le président de la Fédération nationale d'Initiative retraite Patrick Lefèvre a livré une intervention riche, teintée d'humour et de cynisme, pour aborder les grandes préoccupations du moment. Il a d'abord salué le développement constant de la structure, qui atteint 37 579 adhérents fin 2024, soit une hausse de 4 % par rapport à l'année précédente. Un chiffre qui confirme, selon lui, la pertinence des missions de la fédération : cultiver le lien social, défendre les droits des retraités et leur garantir des avantages concrets.

Il a ensuite interpellé l'auditoire sur les représentations parfois stigmatisantes des retraités dans le débat public – « cibles », « privilégiés », « nantis » – avant de s'attarder sur un enjeu majeur : les déserts médicaux. En retraçant l'historique du problème, il a souligné que les alertes ne datent pas d'hier. Déjà dans les années 1990, des voix médicales s'élevaient, en vain, pour réclamer une augmentation du nombre d'étudiants en médecine.

Aujourd'hui, les conséquences sont visibles : fermeture d'établissements de santé, chute de la densité médicale, difficulté croissante à obtenir un rendez-vous ou à trouver un médecin traitant. À cela s'ajoutent les départs massifs à la retraite, les nouveaux modes d'exercice des praticiens, une demande de soins en hausse et une population vieillissante. Autant de facteurs qui nourrissent une crise installée.

Malgré les nombreuses réformes récentes (lois de modernisation, lois Rist et Valletoux, etc.) et les initiatives territoriales,

Patrick Lefèvre a insisté sur un point crucial : la réponse sera lente. Former un médecin prend plus de dix ans, un infirmier trois. Les expérimentations sont longues, parfois contestées, et les résistances au changement bien réelles.

Pourtant, selon lui, il faut y croire. Car l'urgence sanitaire révèle aussi des capacités d'innovation inédites : décroisement des professions, coopérations renforcées, implication des collectivités, élargissement du rôle des soignants... Des dynamiques qu'il appelle à soutenir et à pérenniser, même si elles ne porteront leurs fruits qu'à moyen ou long terme.

De son côté, Georges Riolo, représentant de l'association au Conseil territorial de santé (CTS) et au Conseil départemental de la citoyenneté et de l'autonomie (CDCA), dressait un rapide panorama des enjeux de santé dans le département. Il a souligné l'urgence de renforcer les actions de prévention : maintien du lien social, activités physiques adaptées aux seniors, soutien aux aidants, ou encore collaboration étroite avec les acteurs locaux pour favoriser le bien vieillir.

Il a également mis en lumière le rôle essentiel des Représentants des usagers (RU), appelant les participants à s'engager dans cette démarche citoyenne. Véritable relais entre les patients et le système de soins, le RU veille au respect des droits des usagers et facilite leurs démarches au sein des instances de santé. Aucune expérience préalable n'est requise pour s'investir : seule compte la volonté d'agir pour améliorer notre système de soins. ■